

LA VERDAD

PERIÓDICO MONARQUICO.

AÑO V.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes, 1 peseta 75 céntimos; tres meses, 4'50.—En el resto de España: tres meses, 5 pesetas.—Extranjero: seis meses, 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem. 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año, 50 idem.—PAGO ADELANTADO.

SANTANDER

Domingo 30 de Octubre de 1887.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Gaceta, 0'25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 10 idem de idem.—Cuarta plana, 5 idem de idem.—Comunicados, 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defunción, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NUM. 1.437.

Se suscribe en la Administración, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas del Giro múltiple ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico, calle del Puente, número 16.

LA VERDAD

Santander 30 de Octubre de 1887.

EL B. ALONSO RODRIGUEZ, S. J.

¡Qué contraste tan grande ofrecen entre sí las vidas de los dos santos que pertenecientes á la Compañía de Jesús ha ofrecido la Iglesia á la imitación de los fieles en el presente mes del Rosario! El uno descendiente de nobilísima familia, criado entre los regalos de la corte, servidor íntimo y cariñoso de nuestros reyes; el otro humilde mercader de paños finos en una ciudad castellana, en la tan famosa Segovia. Aun dentro ya de la Compañía sub: San Francisco de Borja á las mayores dignidades y preeminencias; mientras el B. Rodriguez es solo coadjutor temporal y vive encerrado en la portería de un convento de la Orden. ¡Bendita religion que así admite en tu seno al espejo y prototipo de la nobleza y de la distinción como el artesano honradísimo que nunca salió de su mostrador y de su tienda! ¡Bendita igualdad, por tantos predicada y cumplida por tan pocos! ¡Fraternidad benditísima que solo se encuentra en la Compañía de Aquel que fué adorado en su cuna por poderosos monarcas del Oriente y eligió para continuadores de su divina misión en este mundo doce pobres pecadores de Galilea!

Una lección importantísima se desprende de la vida del santo coadjutor cuya memoria venera hoy la Iglesia; una lección que jamás aprenderán los hijos del siglo, pero que conviene tomar hoy en su memoria para no olvidarla jamás, los cuidadosos de su salvación eterna. *Todas las ocupaciones aun las más humildes y despreciadas, hechas á gloria de Dios, son camino seguro que nos conduce á El.*

No constituyen la trama de la vida (sobre todo en personas que guardan algún recogimiento) aventuras novelescas, ni sucesos dramáticos, y aunque ocurran, no ocupan todos los momentos de la existencia.

Aun los trabajadores y celosos por la gloria divina no pueden estar siempre ocupados en grandes empresas ó dilatados viajes, en amargas persecuciones ó en gravísimos ministerios. Quedan en el fondo muchas horas de monotonía é igualdad de vida, muchos quehaceres impertinentes y pequeños, muchos cuidados enojosos y ordinarios.

Pues hé aquí la mina inagotable de merecimientos para la otra vida; hé aquí un caudal pequeño en apariencia, pero que negociado con la mira puesta en Dios, puede granjearnos muchos grados de gloria. Caudal puesto al alcance de todos, lo mismo del pobre labrador ó del hombre dedicado á los menesteres más humildes, que del caballero más distinguido ó de la dama más encumbrada.

Figurao por un momento que el mundo tomase como modelo y dechado la perfección del B. Alonso Rodriguez en las ocupaciones bajas y vulgares, y todo cambiaria de aspecto. ¡Con qué descanso y agrado descuidaríamos los quehaceres domésticos á criados respetuosos y diligentes, la gestión de nuestros intereses á administradores solícitos y honrados que, lejos de procurar su propio bienestar y enriquecimiento, tratarían de aumentar el caudal de aquel que puso en ellos su confianza! No habria ese descontento que hoy se lee en los semblantes de los que sirven y son ménos; no habria esa envidia al que nació en mejor cuna que en la que al Señor plugo darnos; no habria ese empeño con que se pretende eclipsar al que en el escenario de esta comedia brilla más y se vé más aplaudido que nosotros.

Si de los vasallos de la casa pasamos á la Reina y Señora de ella, ¡cuán pocas serian las Madres que dejasen entregadas á manos mercenarias el dón más precioso que Dios las concedió en el mundo! ¡con cuánto cuidado y amor velarían al lado de las cunas de sus hijos, soportando sus llantos y desazones! ¡con cuánto gusto tomarían parte en sus juegos infantiles y en dulcísima plática entre besos y caricias les enseñarían lo que hoy destruyen con necio afán los doctores del siglo: les enseñarían la fé en Dios, la claridad de su origen, la certeza de su fin; la confianza en aquel que es nuestro Padre, que está en los cielos! ¡qué bien templarían las almas de esos pequeñuelos, para que llegados á más edad atravesasen seguros con el lastre insustituible de tan hermosas creencias, el horrible caos de duda y de inmoralidad en que todos navegamos, y en que tantos sucumben por falta de esta educación santísima! Así tendrían efímera vida en esta tierra de España esos síntomas de educación que nacidos en tierra protestante y racionalista tratan de arrancar al niño de los brazos de su católica madre para reglamentarle su vestido, su comida, sus ocupaciones y quitarle el santísimo calor del antiguo hogar español.

Así amarian los hijos la casa de sus padres y no renegarian de ella en cuanto empiezan á gustar los deleites y placeres del mundo, aspirando frenéticos por una libertad sensual que los enerva y desgasta cuando debieran brillar en el apogeo de su naturaleza.

Así finalmente todos sabiamos dejar aquella ocupación para nosotros más agradable y entregarnos á otra que se nos ofreciera con mayor desagrado. Así se santificarían aun las mismas diversiones y esparcimientos honestos y necesarios pudiendo seguir tranquilamente jugando, aunque después del pasatiempo viniera la muerte, porque á ejemplo del angelical Luis Gonzaga, habiamos ofrecido á Dios aquel solaz y aquel descanso.

Sea, pues, en esta fiesta nuestro propósito y resolución ofrecer á Dios al principio de cada día todas las acciones de él aceptando con alegría las más penosas y desagradables, las más triviales y

pequeñas, las más opuestas á nuestras inclinaciones y carácter. Y en verdad que el sacrificio que hagamos será bien recompensado. Agradable será el pago en esta vida, llenando de flores nuestro camino á la eternidad, pues buscando el reino de Dios y su justicia, las demás cosas se nos darán por añadidura. Inmensa será la recompensa más allá del sepulcro, pues cada uno en el juicio particular y al fin de los tiempos en la universal residencia merecemos oír repetir á la Verdad Infalible aquellas hermosísimas palabras: *Bien está siervo bueno, diligente y leal: ya que has sido fiel en lo poco, yo te constituiré sobre lo mucho: entra en el gozo de tu Señor.*

JOSÉ MANUEL DE GARAMENDI.

EL LIBERALISMO

JUZGADO POR UN LIBERAL.

Sin duda por especial providencia de Dios está recrudesciendo en estos días el antiguo combate del error que hoy se llama liberalismo contra la ortodoxia de la fé cristiana; y es digno de notar, aunque no nuevo en la historia de la Iglesia, que los más encarnizados enemigos de la verdad conocida con los que más alardean de católicos y religiosos, mientras otros decididamente liberales y revolucionarios van abriendo los ojos á la verdad heridos por la gracia. ¿Será que, no respondiendo los llamados, hemos de presenciar una nueva *vocación de los gentiles*? Tal vez...

Que el liberalismo es pecado lo saben veinte años há todos los sinceramente católicos; mas por lo visto de nada sirven á los modernos heterodoxos ni las condenaciones del inmortal Pio IX en su famoso Syllabus, ni las posteriores del actual Papa Leon XIII contra el *derecho nuevo*, ni las innumerables amonestaciones episcopales exponiendo y comentando aquellas condenaciones emanadas de la infabilidad pontificia, ni las más recientes declaraciones de los más altos y competentes tribunales de Roma, ni siquiera la explícita y repetida aprobación de la clara, razonada, metódica y sencilla exposición de la verdad debida al más querido y popular de nuestros polemistas.

Un simple acto de la diplomacia pontificia, la más insignificante aclaración sobre aplicaciones concretas, y en fin, cualquier incidente que pueda parecer relacionado con los términos del debate, basta para hacer

llegar á las nubes el polvo que levanta el ridículo pataleo de nuestros flamantes sofistas.

No obstante las inauditas procacidades y los sendos artículos que de quince días acá llenan las columnas de la prensa heterodoxa, jamás había repetido el pueblo fiel con mayor certitud y más grande entusiasmo que hoy la ya popular y famosa frase que es el grito de guerra en el presente combate: *El Liberalismo es pecado.*

Si, pues, el pueblo fiel sabe á qué atenerse y afirma su fé y la evidencia de la verdad al compás del estrepitoso y ridículo clamoreo del actual bizantinismo, juzgamos más provechoso y oportuno que detenernos en tan infructuosos aspavientos, poner á la vista de los lectores del *Semanario* los testimonios de caracterizados liberales, que en un solo momento de sinceridad, y con el solo auxilio de la razón y del sentimiento, han descubierto toda la enormidad del peligro en que ha puesto á la sociedad humana el monstruo liberal que hoy se agita en el mundo.

El que va á servir á nuestro intento es el literato y académico D. Pedro Antonio de Alarcon, quien despues de trasladarse á París con el fin de estudiar en aquel foco de la moderna civilización las causas y efectos del actual liberalismo, escribió veinte y cinco años atrás, es decir, antes de la primera condenación que contra el liberal error lanzó el inolvidable y dulcísimo Pio IX, los siguientes elocuentísimos párrafos:

«Yo había visto, en fin, y analizado detenidamente otras muchas maravillas de la moderna Babilonia; y como ya os he dicho mil veces, lejos de levantar mi ánimo y levantar mi corazón aquel espectáculo sorprendente que dá tan alta idea del poder humano, sentía que una honda tristeza se apoderaba de mi ser, y pedía á Dios con todas las fuerzas de mi amor patrio que retrasese para España la hora de su completa civilización y sumo poderío, si el poder y la civilización han de producir siempre resultados tan asombrosos como los que he tenido el honor de admirar en Francia.

»Y sin embargo, todavía pasé algun tiempo sin darme cuenta de mis propios pensa-

—227—

El Consagrando, descubriéndose y levantándose un poco, responde: *Así quiero, de todo corazón, consentir y obedecer en todas las cosas.* Continúan examinándole los tres señores Obispos sobre la doctrina, obediencia al Romano Pontífice, costumbres y virtudes cristianas. A cada pregunta responde el Consagrando, descubriéndose é incorporándose: *Quiero.* Al fin dice el Consagrante: *Todas estas cosas y los demás bienes te conceda el Señor, y te guarde y fortalezca en tu bondad,* respondiéndole todos: *Amen.*

Prosigue el exámen sobre la fé católica, acabando con estas palabras del Consagrante: *El Señor te aumente esta fé para la verdadera y eterna bienaventuranza, amadísimo Hermano en Cristo;* y diciendo todos *Amen*, los Asistentes acercan el Electro al Consagrante, á quien de rodillas besa la mano.

Da principio el Santo Sacrificio de la Misa, teniendo el Consagrante á su izquierda al Consagrando. Terminado el Introito, los

—226—

A poco se levantan los tres, y depuestas mitras y bonete, dice el Obispo más antiguo: *Reverendísimo Padre, la santa Madre Iglesia pide que elevéis á este presente Presbítero al cargo del obispado.* Y contesta el Consagrante: *¿Teneis mandato apostólico?* A lo cual responde el Obispo más antiguo: *Tenemos.* El señor Consagrante dice entonces: *Que se lea.* Y entregándolo al Notario, éste dá lectura al mismo.

Terminada dicha lectura, quítase el bonete al Consagrando, y arrodíllase junto al Consagrante, donde, por el Pontifical, jura observar todas y cada una de las obligaciones pastorales.

Concluida la fórmula del juramento, vuelve á su asiento el señor Consagrando, cubrese, y sentados todos, dice el Consagrante, repitiendo los Obispos asistentes por lo bajo sus palabras, lo siguiente: *La antigua institución de los santos Padres enseña y manda... el exámen de Doctrina católica segun la sagrada Escritura y tradición.*

—223—

la primera impresión de asombro, se vé si la imaginación, potente y vigorosa de los grandes artistas, pero se observa muy pronto la lucha importante del génio con sus limitados recursos para dar idea de lo imposible.

Allí pasó mucho más, mucho más que no puede contarse con palabras, ni reproducirse con el pincel, ni darle formas con el buril, ni expresarlo con sonidos. Yo me imagino allá en el interior de mi alma la aparición de un resplandor divino, sobrenatural, deslumbrante, en cuyo centro brilla como la luz dentro de luz, el rostro casto y dulce de María con la boca sonriente y la mirada tierna, á cuyas plantas numeroso grupo de ángeles flotando entre nubes de nácar entonan sus alabanzas. Yo me figuro, una música dulcísima, armoniosa, formada de notas suavísimas, de acordes dulcísimos, arrancados por dedos celestiales á cítaras y salterías de oro; me figuro, escuchar el rumor de alas que se agitan en los aires, en el suspirar de las brisas bajo la leve planta de la Virgen y percibir la fragancia que le rodea co-

PÁPELES.—T. II. 38

mientos, sin explicármelos, sin atreverme á reconocer su justicia.

»Cómo tú,—me decía yo con espanto,— como tú que eres hijo de este siglo; que lo has admirado y elogiado tantas veces; que te precias de liberal; que reprobas aquellos tiempos bárbaros y criminales que precedieron á la revolucion francesa, que amas al pueblo; que vives de la cultura y por la cultura; que eres libre pensador; que sabes cuanto mejora al hombre la conciencia de sus actos; que has lamentado el atraso en que se encuentra tu país y que desearias verlo á la cabeza de Europa; cómo reniegas tú de la civilizacion, cómo te disgusta la prosperidad de la Francia, cómo te entristece la libertad y el bienestar del hombre; cómo te asustas; cómo te paras; cómo retrocedes?—Dime, desventurado, ¿te has hecho neo-católico?

»Sumido andaba en estas reflexiones, sin atinar con la justificacion de mis sentimientos ni dar con una fórmula que pudiese resumir mis ideas, cuando hé aquí que un día la cosa más insignificante en apariencia me reveló todo el misterio de mis encontradas acusaciones.

»Era la caída de la tarde. Venía yo de *San Dionisio* de ver las sepulturas de los reyes de Francia, cuando, ya cerca de París, me encontré con unos obreros que acompañan un enorme carro tirado por cuatro bueyes, dentro del cual iba un corpulento árbol entero, con ramas, hojas, raíces y hasta la tierra en que se había criado.—Lo habían arrancado de un bosque, y lo llevaban al jardín de las Tullerías, para que diera sombra á un banco de piedra que estaba muy expuesto al sol.

»Este hecho tan sencillo me sumergió de golpe en mis cavilaciones filosóficas. Hé aquí, me dije, la soberbia humana. El hombre atenta á la obra de los siglos, á las leyes de la naturaleza, á la voluntad de Dios. El hombre tuerce el cauce de los rios, norada con túneles las montañas y cambia las relaciones de los pueblos. El hombre se hace hoy un mundo artificial, valiéndose de las fuerzas productoras del planeta como de una máquina de vapor. Ese árbol ha tardado cincuenta años en crecer en *Saint Denis*, y hoy el hombre le obliga á cambiar de sitio, improvisando de esta manera la sombra y la vegetacion donde el cielo no la puso. Hé aquí cómo todo pierde su prestigio natural, su autenticidad sagrada, su genealogía divina. Hé aquí como todo se humaniza, se envilece, se desordena. Andando el tiempo de este modo, ¿en dónde se podrá encontrar una verdad? ¿Qué inspirará respeto? ¿Qué no será farsa? ¿Qué no será mentira? ¿Qué no será cálculo y utilitarismo?

»Cuando en adelante penetre yo en un bosque en busca de soledad y de misterio, ya no me infundirán veneracion los amores de la naturaleza, el afán con que el árbol se agarra á la madre tierra, la piedad con que

la cubre de sombra y de frescura, el apoyo y compañía que dá á las flores, á las yerbas silvestres, ni el acuerdo y reciprocidad de beneficios con que viven en sociedad aves y hojas, reptiles y musgos, perfumes y rocíos, auras y rumores...—¡No! me diré: todo esto es mentira: todo es invencion humana! Vosotros, elementos de vida, no os conocéis ni os amáis; y acaso tú, frondoso árbol que me albergas, eres en este bosque un desterrado como yo, un extranjero solitario, alma en pena perdida en el desierto...

»El árbol trasplantado, proseguí diciéndome, es la industria sustituyendo á la naturaleza; es la razon humana reemplazando á la razon divina; es la falsificacion, la *contrafacion* de los afectos.—El árbol trasplantado es algo semejante á la corona de flores que se compra hecho en un almacén, y en la cual ha escrito el fabricante: *A mi querido padre... A mi adorado esposo... Al hijo de mi vida... A la madre de mi corazón...* cuya corona y cuyo lamento, y cuyo amor, y cuyas lágrimas, todo producto de la industria, pagado con vil dinero, llevamos á la sepultura de las prendas que perdimos...—El árbol trasplantado es la *Agencia de matrimonios* mediante la cual y con auxilio de un prospecto se improvisan el conocimiento, el amor, las conveniencias de los cónyuges.

»El árbol trasplantado es la fama, es la opinion, es la popularidad que dispensan los periódicos á un tanto la líneas; es la legalizacion del vicio en la ley sobre la prostitucion, que exige tributos á las sacerdotisas de Vénus, les dá derechos, les impone obligaciones, las acepta, las reconoce, las sanciona civilmente, es el sufragio universal erigido en ley eterna, en revelacion divina, en fundamento de verdad, origen de todo derecho, de toda gerarquía, de todo poder: es la poblacion sin hogar, la familia que come en la calle, la negacion de la mesa pascual de nuestros mayores, la irreligion local, por decirlo así, el ateísmo de las costumbres.—El árbol trasplantado es la profanacion de la historia, es la humanidad que se desraiga del seno de Dios, es la tradicion que pierde su prestigio, es el tiempo despojado de su autoridad...

»El árbol trasplantado, exclamé por último, es el hombre trasplantado de los cielos á la tierra.»

Reservamos para otro artículo continuar la exposicion de esta bellísima y elocuente fórmula condenatoria de todo liberalismo salida de la castiza y brillante pluma de uno de nuestros mejores literatos en un momento de lucidez en medio de la fascinacion que enerva y corrompe á tantas inteligencias menos sinceras é independientes que la de nuestro académico, que no llegó, sin embargo, á poner el pié dentro del arca que guarda la antigua levadura que ha de regenerar al mundo.

Reseña comercial.

Al mal paso, darle prisa.

Entraron durante la semana:

779 sacos espíritu y 325 sacos harina, 56.000 fanegas cebada, 425.000 kilogramos trigo, cien mil id. bacalao Noruega, 100 fardos id. francés Banco, 75 barriles glucosa, 50 sacos y 25 cajas azúcar, 10 bocoyes id. refinado, 164 garrafones ginebra, 18 barriles aguardiente, 1.961 cajas higos, 210 sacos sardina, 5 bocoyes y 28 pipas aceite de oliva, 299 cajas jabon, 92 sacos arroz, 39 id. garbanzos, 24 barriles sebo, 4 cajas clavillo, 6 churlas canela y 6 sacos pimienta.

Y salieron en el mismo período:

5.975 sacos harina para la Habana en los vapores *Benita y Catalan*, y 3.023 para varios puertos del reino en distintos buques.

Nada tenemos que comunicar á nuestros lectores en cuanto á ventas de mercaderías. A pesar de que se hicieron en la semana anterior operaciones en azúcares centrifugas y de las noticias favorables á la elevacion de los precios de los mismos, no ha continuado la demanda y se ofrecen algunas partidas, sin que los almacenistas manifesten deseo de adquirirlas.

La cebada recibida de Rusia se vende á 20 1/2 reales los 32 kilogramos, con saco, en partidas pequeñas, segun nos han informado.

Reciente la cosecha de maíz en esta provincia, y contando en plaza con crecidas existencias de este grano procedente del extranjero, no nos parece inoportuno, ya que cometimos esa omision en la pasada reseña, llamar la atencion acerca de lo que ocurre en los precios que sostiene dicho artículo en los Estados Unidos, donde mantienen firmeza, al contrario de lo que sucede con el trigo, del que ya avisábamos que se esperaba una partida de aquella procedencia, que entró ya en puerto, sin que sepamos todavía si se ha vendido ó no, puesto que ya decíamos que venia en busca de mercado.

En cuanto á entrada de vapores trasatlánticos, despues de haber dado cuenta de los demás, solo nos resta hacer lo del francés *Ville de Saint Nazaire*, verificada ayer, trayendo pasajeros y cargamento de tabaco, procedente de Puerto-Rico.

Ahora, puesto que los asuntos mercantiles dan poco de sí, para ocupar el espacio que nos han asignado en las columnas del periódico, entretendremos la curiosidad de nuestros lectores con otros particulares conexos con el alma del negocio.

Nuestro pobre país tiene hambre y sed de justicia, y está esperando las ansladas reformas, tan indispensables para que puedan vivir los que no tienen asiento en la gran mesa del presupuesto, que son los únicos que están tan contentos, como dice la comedia, á propósito de los perros, en Jauja:

«Y con las panzas tan llenas,
Contemplando indiferentes
Sus incitantes cadenas.»

(Estas «cadenas» son de longaniza, porque en aquel país es donde se realiza ese fenómeno de que se ate á los perros con ese embutido.)

De modo que si hay Jauja, España es otra Jauja, y serán dos; ó la otra será de los poetas y España (la oficial) la verdadera.

Y la prueba de que no pueden vivir aquí ya los que trabajan y sudan—los paganos, en una palabra,—la tiene el gobierno, á quien no dejarán de informar sus agentes de la Península y del extranjero que la emigracion vá en *creciendo*.

Emigran los montañeses, asturianos y gallegos, particularmente éstos últimos, además de los de otras provincias, en tal cifra, que quedarán, á seguir así, muy luego en cuadró los lugares y aldeas.

Hemos leído que un solo vapor, el *Fé*, ha llevado de Valencia con destino á puertos de Argelia quinientos labradores, hartos ya de tanta felicidad en nuestra patria como nos han proporcionado los hombres de «la idea» con tanta monserga, «de economía política» y «libre cambio», que mala peste se lleve.

Tambien deben estar reventando de gusto los aragoneses, cuando todos los vecinos de Castelflorite, como hemos leído en los diarios de Madrid, han hecho anunciar en el *Boletín Oficial* de la provincia de Huesca el arriendo de sus tierras en masa, porque cansados ya de trabajar, sin duda, desde luego, se van á dar á rentistas, y tienen razon. Por lo que el gobierno no debe preocuparse de ellos. ¡Al que está bien, dejarle!

¿Pues no tienen la ocurrencia esos periódicos de atribuir tal resolucion de los labradores de Castelflorite á falta de recursos para adquirir semillas y labrar sus haciendas? Esto es no más que gana de hacer la oposicion al ministerio.

Tampoco creemos que sea exacta en todas sus partes otra noticia de la prensa de estos días, referente á haberse adjudicado á la Hacienda «setenta mil fijas»—(¡Eche V. hierro, compárel) embargadas por contribuciones, en la provincia de Zaragoza, de las cuales trescientas, nada ménos, radican en el pueblo de Escatron.

Porque si fuese cierto, resultaria que esos propietarios son unos disipados, y entonces ha hecho perfectamente la Hacienda en constituirse en «tutor ejemplar» de esos desdichados. Y sino es esto, será «una intriga del gobierno», que dice la zarzuela, para fincarse y afianzar el crédito del Tesoro.

Bien lo veíamos venir, y bien lo anunciaron algunos hombres formales no contaminados de la lepra revolucionaria; hasta en el teatro, de donde nuestro pueblo tomó aquellas y otras tonadillas:

«Tanta sabiduría
De Figuerola,
Y el puchero á la lumbre
Con agua sola»
parodiando las que se cantaban en la zarzuela.

Afortunadamente las clases productoras y trabajadoras van ya abriendo los ojos, y creemos que la informacion agraria, cuando no se consiga que se tomen medidas inmediatamente para remediar los males causados por el afán de introducir innovaciones, sin atender á los clamores de la verdadera opinion pública, ni á los perjuicios irremediables que se están tocando, que se producen con desatentada ligereza al trastornar el orden de cosas y las leyes económicas que regían antes de la revolucion; cuando no se consiga eso, repetimos, á lo ménos tendremos que en adelante los pueblos tomarán más en serio que hasta aquí proveer á la defensa de sus intereses, y dejando á un lado la política, organizarán ligas y asociaciones para hacer respetar ese derecho á que se les dispense la proteccion debida y no se trate con tanto *sans façon* á las clases contribuyentes, legislando en materia tan importante á capricho y sin tener en cuenta las fatales consecuencias que pueden seguirse de una novedad cualquiera.

Por lo pronto ya vemos en actitud firme y levantada á la «Asociacion de productores españoles» y al periódico *El Fomento*, de Salamanca, iniciando proyectos de formar una Liga en Castilla.

El gobierno habrá comprendido lo urgente é indispensable que es tratar de conjurar la crisis agrícola antes que el mal se agrave. Ya ha oído al país, por boca de los informantes. Y entre otros, citaremos al Sr. Rivas (D. Anselmo) que en la sesion del lunes último, 23 del corriente, decía que este problema es tan pavoroso, que no nos quedan más que dos caminos: el de salvar la

mo la esencia pura de todos los perfumes celestiales. Yo me figuro en fin, en medio de esas togamas que se confunden con el murmullo de las oraciones fervientes que elevan al cielo la multitud que llena el templo, entonces es cuando se comprende la inmensa magestad de María que vive en él y lo anima con su presencia y lo llena con el reflejo de su gloria.

Bien haces, ¡patria mia! en ostentar la fé de tus mayores; bien haces, ¡pueblo aragonés! en correr incansable á besar confiado el mármol santo del Pilar.

PEDRO CLAVER Y BUENO.

CEREMONIAS

PARA LA CONSAGRACION DE LOS OBISPOS.

Como nada pone tan de relieve lo elevado de la autoridad episcopal como las ceremonias que para su consagracion solemne ha ordenado la Iglesia, las damos á continuacion.

Revestidos los señores Obispos en la forma que dispone el Pontifical romano, dá principio la solemne ceremonia de la consagracion, colocándose en sus asientos respectivos cada Prelado, el Consagrante en la grada, de espaldas al altar, y el Consagrando frente al mismo, teniendo á ambos lados los Obispos asistentes, el más antiguo á la derecha y el otro á su izquierda.

Asistentes conducen al Electo á su capilla, donde un paje le pone las caligas y las sandalias; le revisten sus familiares; pónese el padrino el pectoral, y quedando la estola descruzada, vístenle la tunicela, dalmática, casulla y manípulo; y colocando el misal sobre el ara del altar, ex profeso levantado para el Consagrando, dice el *Introito* en medio de los dos Obispos, y sigue la lectura de la Misa.

Despues del Gradual vuelven á sentarse el Consagrante, el Electo y los Obispos asistentes en la misma forma que al principio, diciendo el Consagrante: *Al Obispo pertenece juzgar, interpretar, consagrar, ordenar, ofrecer, bautizar y confirmar*, y levantándose todos, prosigue: *Oremos, Hermanos carísimos, para que proveyendo á la utilidad de la Iglesia la benignidad de Dios omnipotente, dé la abundancia de su gracia á este Elegido. Por Cristo Señor nuestro. Amen.* Vuélvese ante el altar y arrodillase el Consagrante, y del mismo mo-

agricultura, ó abandonar España, porque la vida aquí es imposible.

Así lo creemos nosotros, que es cuestion muy seria y trascendental.

Entre tanto, se pone el gobierno en condiciones de enterarse detenidamente y pormenor de todo lo que conviene y se necesita para remediar hasta donde sea posible los males que afligen á nuestra agricultura, vemos que ya ha salido el decreto de los alcoholes, y ya esto nos parece algo, porque lo que es lo que hasta ahora se había dispuesto era como los parchecitos de tacamaca para curar la jaqueca.

No hemos dicho nada del tiempo, que ha seguido bueno hasta el viernes, que amaneció el día lluvioso, pero la atmósfera estaba tranquila y el mar sereno. Fuera, en el mar, reinaba viento Norte. Sin duda la fuerte evaporacion de los días anteriores, por haber sido el viento fofo, condensada, se resolvió en lluvia. El sábado, ayer, reapareció el sol. La temperatura es suave, aunque ya pasado mañana es la fiesta de Todos los Santos, por cuyo día, según el refrán, aunque falta mes y medio para la entrada de la estación astronómica del frío, «la nieve en los campos.» Y que ya tenemos aquí, con la guarnición de Pavia, las granadas de Coó y las provisiones de turrone y mazapanes, en cuarteles de invierno.

Crónica regional.

La guardia civil de Lantueno capturó ayer en el pueblo de Santurde á los jóvenes Luis Gutierrez, Jorge Fernandez y Ramon S. Gutierrez, como presuntos autores de haber maltratado á Manuel Angure Gonzalez en la noche del 27 del actual.

D. Serafin del Rio, vecino de Sopena, ha presentado demanda para que se incluyan en las listas electorales para diputados á Cortes á diez individuos de la seccion de Valle y á diez y ocho de la de Tudanca, y para excluir de dichas listas á diez y nueve individuos vecinos de Carmona.

D. Modesto Alonso Valle, vecino de Uciola, ha presentado demanda para que se incluyan en las listas electorales para diputados á Cortes á diez y nueve individuos de la seccion de Ruente.

Ayer salieron del puerto de Castro-Urdiales el vapor español *Santoña* y el pailebot *Lequeitio*, ambos para Bilbao.

Crónica local.

Tomamos del *Boletín Eclesiástico* recibido ayer:

Exposicion Vaticana.

Con destino á esta Exposicion, que á no dudarlo marcará época gloriosa en la historia del Pontificado del gran Papa Leon XIII, remitió el 20 de Octubre á Barcelona la Junta Diocesana de señoras del Jubileo Sacerdotal varias ropas para el servicio del culto y otros objetos preciosos de la Diócesis de Santander. Algunos de estos donativos han sido regalados por determinadas personas ó asociaciones como testimonio de amor al Pontífice extraordinario que hoy rige los destinos de la Iglesia; otros han sido trabajados en esta capital por aquellas que, no teniendo á su disposicion medios de fortuna, han puesto gratuitamente el trabajo de sus manos en las telas compradas por dicha Junta con el dinero colectado para este fin.

Entre los primeros llama justamente la atencion un preciosísimo almohadon de raso blanco, que ostenta en su centro el escudo de armas de Leon XIII, y á los dos lados de este escudo la tiera y las llaves, bordado todo en seda y oro, ofrenda de las *Hijas devotas de la Virgen* de la parroquia de Santa Lucía. Estas mismas regalaron tambien varias cortinillas para el sagrario, portatámbicos, cubiertas para el copon y algunos otros objetos destinados al culto.

Las niñas de la Casa de Caridad, no contentas con haber trabajado en un gran número de corporales, amitos, purificadores y lavabos, han hecho con sus pequeños ahorros una preciosísima cortinilla de raso blanco, bordada tambien con oro.

Las Hermanitas de los pobres doce purificadores de fina batista con encajes bordados con gran primor.

La Excm. Sra. D.^a Josefa L. Dóriga de L. Dóriga dos albas, dos manteles de altar y varios purificadores y lavabos, de rica tela de Holanda.

D.^a Josefa Sañudo de Orense ha costado doce cortinillas para sagrario, trabajadas muy delicadamente por otras tantas señoritas de su familia. La señorita Luisa Diaz, ha regalado unos corporales y un lujoso mantel de altar.

Las Hermanas de Caridad y niñas de Ruameyor tres albas, tres juegos de corporales, dos rolletes, un mantel y una coleccion de purificadores y lavabos.

Las alumnas de la Escuela dominical otro mantel con rico encaje de hilo.

D. Ramon Salcines, Pbro. de Castro-Urdiales, remitió unos corporales y purificadores.

El Sr. D. José María Cabezón, comerciante

de Santander, una muy buena casulla blanca de damasco con galones de oro.

Las Religiosas Adoratrices, las Oblatas del Santísimo Redentor, las de la Divina Pastora y las de Nuestra Señora y Enseñanza, han trabajado con el mayor celo é interés, y han demostrado su buen gusto en un sin número de ropas de Iglesia cuyos materiales les fueron entregados por la Junta de señoras.

Con posterioridad á estos objetos, que obran ya en poder de la Vice-Presidencia española de Barcelona, según tarjeta postal recibida anoche, han sido entregados los siguientes á la Junta mencionada.

Varios juegos de corporales bordados primorosamente y encerrados en elegante estuche de felpa y raso, color rosa pálido, con la siguiente inscripcion: *A su Santidad Leon XIII las Hijas de Maria de Comillas.*

Cuatro campanillas encerradas tambien en caprichoso estuche azul bordado en oro, en cuyo interior se lee: *Los cuatro niños de Ricardo S. de Lamadrid, Comillas.*

Un precioso amito artísticamente colocado en su correspondiente caja, regalo de las Carmelitas descalzas de Ruiloba: en los extremos de las cintas de dicho amito destacan bordadas en oro y adornadas con perlas las palabras J. C. al primero de los Pontífices; «Tibi dabo claves regni coelorum.»

Consagracion del ilustrisimo señor Obispo preconizado de Almería.

Tendrá lugar esta solemne ceremonia en la S. I. Catedral el domingo, 6 de Noviembre, á las diez de la mañana, siendo Prelado Consecrante el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, Asistentes los Rvmos. Prelados de Ciudad Rodrigo y Coria, y Padrino el Ilmo. Cabildo Catedral, del que ha sido hasta hace pocos meses miembro dignísimo el que pronto regirá los destinos de la Diócesis encomendada á su solicitud pastoral.

Publicamos hoy este anuncio á ruego del nuevo Prelado, que se vé en la imposibilidad de invitar en particular á cada uno de los numerosos amigos que tiene entre el clero de esta Diócesis donde ha residido veintidos años, captándose universales simpatías entre todas las clases sociales de Santander y su provincia.

D. Ricardo de Diego, del comercio de Bilbao, ha sido autorizado para remitir á esta ciudad, de tránsito para la Habana, y á la consignacion de don R. Martinez Rodrigo, una caja conteniendo 99 rewólvers.

Una comision de la Liga de Contribuyentes se reunió para ocuparse de las tarifas preservativas que han de formular en consonancia con lo que se acordó durante la estancia en esta capital del director Sr. Barat.

Han sido nombrados guardianes de salud para la vigilancia del vapor noruego *Gaa Paa*, los individuos Sebastian Herrero y Francisco Gonzalez.

En breve publicará el periódico oficial una relacion de las fincas embargadas y administradas por la Hacienda por no haber satisfecho sus plazos á su debido tiempo los compradores de las mismas.

La Comision provincial ha designado á don José Diaz de la Pedrña para formar parte de la Comision provincial de estadística.

En el libro *verde* del principal habia ayer varias denuncias:

—Dos casas de la calle del Rincon que necesitan blanquear.

—Un niño que á pedradas rompió la placa de la plaza de las Escuelas.

—Una casa de la plazuela de Hernán-Cortés, por hallarse en estado de ruina.

—Varias vecinas por tener ropas tendidas en los balcones.

—Una casa de la calle de Rio la Pila, en donde hay gran cantidad de sardinas saladas que despiden mal olor.

—Un estercolero que hay junto á la calle de Vista-Alegre; etc., etc.

Ha ingresado en la cárcel pública de Salamanca el joven Julian de Castro Lúces, que desde esta poblacion fué conducido á aquella ciudad.

Transcurrido el plazo para hacer reclamaciones, se ha acordado devolver á D. Regino Lopez del Rivero la fianza de 5.000 pesetas, que para garantizar el cargo de médico segundo de visita de naves del lazareto súbico de Pedrosa constituyó en la Sucursal de la Caja de Depósitos de esta provincia.

Varios individuos del pueblo de Monte han hallado en el sitio denominado *Los Molinucos*, en San Pedro del Mar, un trozo de madera, cuyo dueño puede presentar las reclamaciones en la Comandancia de marina de este puerto, en el plazo de treinta días.

El día dos de Noviembre próximo se abre el

pago de la mensualidad corriente á las clases activas pasivas, Clero y Religiosas en clausura, que perciben sus haberes por la Tesorería de Hacienda de esta provincia.

Ayer fueron socorridas por la alcaldía cuatro familias pobres.

Hoy llegará á esta ciudad, procedente de Las Caldas, donde ha estado haciendo ejercicios espirituales, el Sr. D. Santos Zárate, Obispo preconizado de Almería.

Hoy, terminada la misa mayor en la Catedral, se cantará un solemne *Te Deum* con motivo de haber llegado á esta poblacion las bulas de preconizacion del Sr. D. Santos Zárate.

Ayer, á las seis de la tarde, cayó el aparejo de una trainera que estaba en bahía sobre el marineró José San Emeterio, con tan mala suerte para éste, que le fracturó la pierna derecha y le produjo una contusion en la espalda. Fué conducido á su casa en la calle de Peña Herbosa por sus compañeros, donde se le hizo la primera cura, y despues fué trasladado al hospital de San Rafael.

Ayer fueron denunciadas á la alcaldía varias vendedoras de sardinas que en la Pescadería armaron un gran alboroto, llamando grandemente la atencion del público con sus palabras indecorosas.

Audiencia.

En juicio oral se vió ayer ante la seccion segunda la causa procedente del juzgado de instruccion de Laredo, seguida contra Donato Garcia Gomez.

El representante del ministerio fiscal, Sr. Polanco, apreciando los hechos del proceso como constitutivos de un delito de desobediencia grave á la autoridad, y conceptuando autor al procesado, pide se le imponga la pena de 2 meses y un día de arresto mayor, accesorias y costas correspondientes.

El defensor, Sr. Perez del Molino, solicitó la absolucion de su patrocinado con pronunciamientos favorables, por no aparecer plenamente probada la desobediencia calificada.

Mañana se verá ante la seccion segunda en juicio oral y público la causa instruida en el juzgado de Castro-Urdiales, por delito de atentado á los agentes de la autoridad, contra Estéban Martinez de Montoya, á quien patrocinará el letrado señor Rodriguez Parets.

Crónica Religiosa

Santos de hoy.—Santa Cenobia, san Claudio y Nuestra Señora del Amparo.

Santos de mañana.—San Urbano, san Quintin, mr., santa Lucila y la batalla del Salado.

Cultos.

En la Catedral.—A las nueve y media, misa conventual, *Te-Deum* despues de Nona.—Por la tarde, á las cuatro y tres cuartos, rosario, expuesto S. D. M y reserva.

En el Cristo.—A las nueve misa parroquial con plática.—A las tres, explicacion de doctrina cristiana á los niños.—Al anochecer cultos del Inmaculado Corazon de Maria y rosario, con S. D. M. de manifiesto.

El martes 1.º de Noviembre, á las seis de la tarde, dará principio la solemne novena á las benditas Animas del Purgatorio, con estacion, rosario, novena y cánticos, concluyendo con un responso en favor de las ánimas.—Terminada la novena, se continuará á la misma hora la funcion, sustituyendo la novena con la meditacion diaria del mes, que está dedicado á las ánimas.

En Consolacion.—A las ocho, misa parroquial con plática.—A las diez y media, ejercicios de la congregacion de San Luis Gonzaga.—A las tres, explicacion de doctrina cristiana.—A las seis y media, rosario, estando S. D. M. de manifiesto.

En San Francisco.—A las nueve, misa parroquial con plática.—A las diez ejercicios de la congregacion de San Estanislao.—A las dos, rosario de la V. O. T.—A las tres, explicacion de doctrina á los niños.—Al anochecer, rosario, estando expuesto S. D. M.

En la Compañía.—A las nueve misa parroquial.—A las tres, explicacion de doctrina cristiana á los niños.—Al anochecer ejercicios de la confraternidad del Inmaculado Corazon de Maria para la conversion de los pecadores.

En Santa Lucia.—A las nueve, misa parroquial.—A las diez y media, ejercicios de la congregacion de la milicia angélica de Santo Tomás de Aquino.—A las dos y media, explicacion de doctrina á los niños.—A las tres y media congregacion de las Hijas devotas de la Virgen.—A las seis y media, el rosario con S. D. M. de manifiesto.

Telégrama.

Madrid 29 (4'15 tarde).
La cotizacion en esta Bolsa ha sido la siguiente:

Interior, 65'30.
Amortizable, 83'45.
Billetes de Cuba, (1886) 98.00.
Paris 29 (4'28 tarde).
3 por 100 francés, 81'85.
Exterior español, 67'90.
Interior, 65'80.
Consolidado, 102 15 16.

†
LA SEÑORA
Doña María de los Dolores Vierna
Falleció hoy, 29 de Octubre, á las seis de la mañana.
R. I. P.
Su esposo, hijo el presbítero D. Enrique de Vierna, hijas, hijos políticos, hermanos, sobrinos, primos y demás parientes, participan á sus amigos tan triste noticia y les suplican la encomienden á Dios en sus oraciones, á cuyo espiritual beneficio quedarán reconocidos.
Miengo 29 de Octubre de 1887.

LA BIENHECHORA.
AGENCIA DE NEGOCIOS
dirigida por los
Sres. Gomez y compañía.
Se hace cargo de compras, ventas y administracion de fincas rústicas y urbanas. Hay capitales en pequeñas y grandes cantidades para facilitarlos con hipotecas y garantías.
Esta Agencia se ocupa de todos cuantos asuntos se la confien con la mayor prontitud, reserva y economía.
Atarazanas, 8, 2.º SANTANDER. 5

BACALAO SUPERIOR LEGÍTI-
mo, aceitunas en elegantes barrilitos de vidrio, chocolates á brazo y de fábrica, fideos, y pastas de primera para sopas y otros varios objetos como azúcares, aceite, conservas, garbanos y arroces, etc. Recomendamos visiten por lo módico de sus precios, el establecimiento de ultramarinos LA PERLA, número 10, Atarazanas, de Manuel Sierra Castillo. dom. 21

TALLERES DE CORCHO HIJOS.
A precios económicos hay un grande y variado surtido de caloríferos, y entre ellos el tan renombrado **Chubersky.**
Lámparas Fournes, para gas, más económicas y de más intensidad que todas las construidas hasta el día. a8

AL BOSQUE DE BOLOÑA.
TELESFORO NACARINO
7.—San Francisco 7.—ANTANDER.
Para la estacion de invierno: novedades de las más rigurosas en sedas, lanas, paños, astrakanes, peluchs, terciopelos, etc., etc., se han empezado á recibir en este establecimiento.
Vestidos: gran coleccion de cortes con sus combinaciones a10
7.—SAN FRANCISCO —7.

UN RECUERDO
á los difuntos.
Variado surtido en coronas, candelabro y cintas. Se ponen inscripciones
SE REMITEN Á PROVINCIAS.
BLANCA. — 12.
ROUMIER. 7

PORCELANA BLANCA
Y DECORADA.
Cristalería, lámparas y juguetes.
Se acaban de recibir nuevas expediciones.
Composturas y arreglos en toda clase de lámparas y quinqués, por difíciles que sean, á precios sumamente módicos.
VICENTE S. no
Blanca, 42, junto á la Aduana. 22

GRAN SURTIDO
de imágenes religiosas, sacras, sagrados Corazones de Jesus y Maria, marcos y molduras de todas clases, espejos de última novedad.
Depósito de cristales, lisos, colores y muselina, todo á precios muy arreglados.
Correo 2.—F.º PEDRAJA.—Correo, 2. 36

IMPORTANTE
En el establecimiento de Falcones y sobrino, sito en la calle de Daoiz y Velarde, número 31, se acaban de rebibir **higos superiores de Lepe** en cajas de arroba, las que se venden á precios muy arreglados.
En el mismo establecimiento se vende dulce de la Habana en cajitas de una libra, á 4 reales una. 10—10
Afinador de pianos y armoniums
Medio 25, 4.º III
Santander.—Imprenta Católica, Puente, 10.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA.

LÍNEA DE LAS ANTILLAS con servicios y extension a New-York y Veraacruz

Tres salidas mensuales con las escalas y extensiones siguientes:
El 10, de Cádiz, con escala en las Palmas, y haciendo antes la de Barcelona el 5 y eventual la de Málaga el 7.
El 20, de Santander, con escala en la Coruña el 21 y haciendo antes las de Liverpool el 8 y la del Havre el 14.
El 30, de Cádiz, haciendo antes escala en Barcelona el 25 y eventual en Málaga el 27; con extension a los litorales de Puerto Rico y Cuba, Centro América y puertos del Pacífico y Estados Unidos de América.

ANTONIO LOPEZ.

aldrá de Santander el 20 de Noviembre el

LÍNEA DE FILIPINAS

con escalas en Port-Said, Aden, Colombo y Singapore; servicio a Ho-Ho y Cebú.

Trece viajes anuales partiendo de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro viernes a partir del 29 Julio de 1887.

De Manila saldrán cada cuatro lunes a partir del 25 de Julio.

Saldrá de Barcelona el 18 de Noviembre el vapor

SANTO DOMINGO.

Líneas del Rio de la Plata, Costa Occidental de Africa y Marruecos.

Estos nuevos servicios se plantearán en Diciembre de 1887.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los señores comerciantes, agricultores e industriales, que recibirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y precios que con este objeto se le entreguen.

Para más informes, en SANTANDER a los Sres. Angel B. Perez y C., Muelle, 36.

JOYA MEDICINAL AGUAS MINERALES NATURALES DE CARABAÑA

Salinas, sulfuradas, sulfatado sódicas, hiposulfatadas

únicas de su especie conocidas,

HAN OBTENIDO 5 MEDALLAS DE ORO, 4 DIPLOMAS DE HONOR.

Autorizada por los gobiernos de España y Francia. Son Purgantes, Depurativas, Anti-biliosas, Anti-herpéticas, Anti-esclerofulosas y Anti-sifilíticas.—Declaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda la economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores o virus en general.

La salud del cuerpo interior y exterior.

Al público en general.

Los dueños de algunas otras aguas, con marcada mala fé y gran perjuicio de los consumidores y enfermos, se apropian para las suyas las cualidades exclusivas de éstas, por lo que el público debe de estar prevenido y rechazarlas, para no exponerse a perjudicar su salud, obteniendo resultados opuestos a los que se proponga, o sea a los que se obtienen con las aguas de Carabaña; cuya base de 100 gramos por litro de Sulfato sódico, como purgante, y sulfuro de sodio, hiposulfito hidrogeno sulfurado, como depurativas, las constituyen en una joya medicinal de aplicación racional y necesaria en la generalidad de las enfermedades del cuerpo humano; condiciones no reunidas por ninguna otra agua ni producto, hasta el día; y siendo solo las que se llaman o dicen sus similares simples purgantes irritantes, fijese bien el público en que es firme propósito evitarle perjuicios y confusiones por todos los medios posibles, y consulte sobre ello a los más conocidos Médicos.

Empleo de las aguas de Carabaña.

Como purgantes, de 120 a 150 gramos de una vez; En los demás casos, uno 3 gramos dos veces al día; Al exterior, en úlceras, herpes, granos o erupciones de la piel en general, lavarlas repetidas veces, dejándola secarse por sí misma.

Se venden en todas las farmacias y droguerías de España y capitales de Europa y América.

Para los pedidos, reclamos y todo lo concerniente a estas AGUAS, dirigirse a

R. J. CHAVARRI, Atocha, 87.

(Plaza de Anton Martin).—MADRID.

Depósitos en Santander: Sr. D. N. Porcúa, (sucesor de la Sra. Viuda de Isasi); D. Manuel Rodríguez, José de la Vega; D. Antonio Gomez; Leopoldo Hontanón; Crispulo Ordóñez; Perez, Molino y C. (sucesores de Bernardo B. Saro) Villacarrillo; D. Juan José Quintana. Torrelavega: Viuda de Cacho y compañía.

ESTATUAS

el Sagrado Corazón de Jesus, Corazón de María, San José, San Francisco de Asís, San Vicente de Paul, etc. etc.

Se trabaja en yeso, yeso endurecido, carton romano, carton-piedra, madera y piedra.

Se hace cualquiera efigie y en cualquier tamaño; así como tambien confesonarios púlpitos y retablos.

Grandes talleres de escultura y pintura religiosa en Bilbao.

Para informes, pedidos y demás dirigirse a los Sres. Bulfy y compañía, Bilbao.

Se remiten catálogos gratis a quien los pida.

EMULSION DE SCOTT DE Aceite Puro de HÍGADO DE BACALAO

Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Es tan agradable al paladar como la leche.

Posee todas las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao, más las de los Hipofosfitos.

Cura la Tisis.

Cura la Anemia.

Cura la Debilidad General.

Cura la Escrófula.

Cura el Reumatismo.

Cura la Tos y Resfriados.

Cura el Raquitismo en los Niños.

Es recetada por los médicos, es de olor y sabor agradable, de fácil digestión, y la soportan los estómagos más delicados.

De venta en todas las Boticas y Droguerías.

SCOTT & BOWNE, Químicos.—N. YORK.

En la imprenta Católica, Puente, 16, hay un completo surtido de estampas de varios tamaños y clases, alegorias, calcomanias y objetos para la confeccion de flores.

LA MARGARITA EN LOECHES.

Antibiliosa, antiherpética, anti-esclerofulosa, anti-sifilítica y reconstituyente.

Es la única agua que produce los saludables resultados que todos conocen, pues su uso general y constante durante treinta y tres años así lo demuestra, y la aceptación en todas las naciones donde ha sido conocida.

No confundir la botella de LA MARGARITA con la de otra agua que la ha imitado para que el público la confunda con aquella.

En competencia LA MARGARITA con todas las similares, ó que pretenden producir iguales y aun mejores resultados, fué declarada la primera en la Exposición internacional de Niza, obteniendo la primera distinción, ó sea el

ÚNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR

concedido a las de su clase, cuya distinción no ha conseguido otra alguna antes ni después.

El célebre catedrático de la Universidad Central, Dr. D. Rafael Martínez Molina, conocido por la perla de San Carlos, la presenta como la mejor y consigna que con este agua se tiene

LA SALUD A DOMICILIO.

Importantisimo.

Deben todos precaerse contra el charlatanismo de ciertos anuncios, y sobre todo, contra los imitadores de la botella de La Margarita.

Este agua fué analizada en París por Mr. Hardy, el ponente de la Exposición de Amberes, y declarada por la Academia de Medicina de París la mejor en su clase.

Depósito central en España, Jardines, 15, bajo derecha, Madrid, y en todas las farmacias y droguerías.—París, 5, rue de Villiers.—Lisboa, Calçada do Carmo, 6, 1.º.—Londres, 9, New Broad St. E. C.—Habana, Dr. Johnson.

PARA LA PRESENTE ESTACION

3 — COMPAÑIA — 3

JUNTO A LA MISMA IGLESIA.

Se acaba de recibir un gran surtido de esteras de cordelillo de pita, alfombradas, en variados y preciosos dibujos propios para salas, gabinetes, alcobas, comedores y pasillos, que se cederán al ínfimo precio de 6, 8, 9 y 10 reales vara, colocado.

Contando esta casa con un personal activo é inteligente, se encarga de la colocacion y arreglo de lo usado, como igualmente de toda clase de alfombras.

Se sirven con puntualidad y exactitud los pedidos de fuera de la capital con solo mandar las medidas de las habitaciones.

Inmenso y variado surtido en calzado de abrigo, como son;

PARA SEÑORA Y CABALLERO.

Botas y zapatillas suizas, botas y zapatillas de fieltro, con suela, zapatillas de cintos y plantillas de fieltro.

PARA NIÑOS DESDE DOS AÑOS EN ADELANTE.

Abundante surtido de zapatillas de cintos. Tambien se ha recibido el tan aceptado é indispensable calzado con suela de madera, para huertas ó sitios húmedos.

Porcelana de Limoges (Francia), loza de Sevilla, cristalería hueca, como vasos, copas, botellas, etc., etc., é infinitud de artículos de las más acreditadas fábricas del reino y extranjero.

PRECIOS ECONÓMICOS.

3 — COMPAÑIA — 3 3s 9

PILDORAS BENZOICAS ROCHER
Contra: las ENFERMEDADES de la VEJIGA, de los RIÑONES y de los CONDUCTOS de la ORINA: Arenillas, Cálculos, Piedra, Cistitis, Prostatitis, Catarro de la Vejiga, Incontinencia y Retención, Reumatismos, Nefritis y Cálculos nefríticos.
NOTA.—Para hacerse cuenta exacta de la enfermedad hay que leer atentamente el Folleto ilustrado, que contiene doce dibujos anatómicos con colores, sobre las Enfermedades de la Vejiga, y que se envía franco contra 1 franco en sellos de correos.
ROCHER, FARMACÉUTICO, 112, RUE TURENNE, PARIS
Exigir: Píldoras Rocher y Marca R. F.—Se encuentra en todas las Farmacias.

TRIPLE AGUA COLONIA

La Moda Elegante

DE BLAS CUESTA É HIJOS (VALENCI)

Perfume Universal dedicado a la elegante y distinguida sociedad aristocrática y a las personas de buen tono y delicado gusto en los perfumes finos de tocador.

De venta en las principales perfumerías, farmacias y droguerías, a 10 REALES FRASCO GRANDE y a 6 REALES FRASCO PEQUEÑO.

Depositarios en Barcelona para la venta al por mayor: señores Alomar y Uriach; hijos de J. Vidal y Ribas; Gumersindo Blanchar; Múnica hermanos; Munner, Botta, Oliver y compañía; Saforcada, Ferrer y compañía; Serra, Vis y compañía; Vehil hermanos y compañía; Vicente Ferrer y compañía y perfumería de Lafont, Call, 30, esquina a la plaza de San Jaime. dom. 4m4

INDICADOR

de Santander y su provincia.

Correos.

Salidas de la Administración:

Correo general, a las 1'45 tarde.

Para Bilbao, a las 3'30 t.

Para Torrelavega, a las 5'45 t.

De la estación del ferro-carril salen el correo a las 2'15 t., y el de Torrelavega a las 6'15.

Llegadas:

El correo general, a las 4'55 t.

El de Torrelavega, a las 9'40 m.

El de Bilbao, a las 10 m.

Servicio de reja.—De 8 a 12 m. y de 5 a 7'30 t.

Certificados.—De 8 m. a 1 t.

Recepcion y entrega de valores y papel del Estado.—De 9 m. a 1 t. y de 6 a 7 t. solo para entregar.—Para Bilbao de 2 a 3 t.

Vapores trasatlánticos.—Línea española.—Llegan el 1.º, 10 y 23 y salen el 20 de cada mes.

Línea francesa.—Salen para la Habana y Veracruz el día 22 y el 26 para Colon.

Ferro-carril del Norte.

Salidas de Santander:

Mixto, hasta la Bárcena, a las 7 m. y llega a las 12'7 m.

Mixto, hasta Reinosa, a las 11 m. y llega a las 4'12 t.

Mixto, hasta Bárcena, a las 6'15 t. y llega a las 9'15 m.

Correo, hasta Madrid, a las 2'15 t. y llega a las 6'30 m.

Llegadas a Santander:

Mixto, sale de Reinosa a las 4'19 m. y llega a Bárcena a las 6'14 m.

Mixto, de Reinosa a las 3'11 t. y llega a Santander a las 8'15 m.

Mixto, de Bárcena, a las 6'30 m. y llega a Santander a las 9'25 m.

Correo, sale de Madrid a las 6'50 t. y llega a Santander a las 4'30 t.

Servicio de bahía.

La Corconera.—Servicio de invierno:

De Santander al Astillero, a las 8'45 y 12 m.; 2, 3, 30 y 5'15 t. (discrecional).

Del Astillero a Santander, a las 8 y 10 m.; 1, 2'45 y 4'45 t.

De Santander al Cespeldon, a las 8'45 m. y 3'30 t.

Del Cespeldon a Santander, a las 7'45 m.; 4'30 t.

De Santander a Pedreña y Puntal, a las 7, 8'30 y 11'30 m.; 2 y 3'30 t.

Del Puntal y Pedreña a Santander, a las 7'45, 9'15 y 12'15 m.; 2'45 y 4'15 t.

Diligencias:

Para Bilbao.—Todos los días a las 6 m. y 3'50 t. (correo).

Para Ampuero.—Los días impares, a las 7 m.

Para Laredo.—Los días pares, 7 m.

Para Santoña.—Diaria, a las 3 t.

Para Ramales.—Diaria, (El Sol) a las 2 t.

Para Castro-Urdiales.—Diaria, 7 m.

Para Ramales.—Diaria, (La Ruesgana) a las 1 t.

Para Oviedo.—Diaria, a las 6 m.

Tranvía urbano.

Servicio continuo desde Pue. to-Chico y Mallano a la plaza de Numanzia y Cuatro Caminos.

Fernandez y Gutierrez.

2 — Carbajal — 2

Almacén de yeso, cal hidráulica y demás materiales de construcción.—Tabla de Francia en todos gruesos y anchos.—Fajos para cielos rasos.—Merced a su fábrica movida al vapor, pueden servir el yeso con toda prontitud y economía.—Su buen servicio les permite tener la cal hidráulica siempre reciente.—En este almacén pueden verse las magníficas losetas a mármol y Portland de la acreditada fábrica de Bilbao de D. Simon Paul.

PROCESO

contra

DON JOSÉ ESTRANI.

Informes del Ministerio fiscal y actuación privada.—Véndese al precio de 2 reales en la Librería Católica, Puente, 16.

EL NUEVO TESTAMENTO

Y LECCIONES

DE HISTORIA SAGRADA

por el Presbítero Licenciado D. FERMIN BAIGORRI, ex-profesor de Religión y Moral en la Escuela Normal de Maestros de Logroño.

Obras aprobadas por la autoridad eclesiástica y declaradas de texto por real orden de 13 de Abril de 1883.

Se venden en Santander en la Imprenta y Librería Católica de «La Verdad», Puente, 16, al precio de pesetas los dos juntos.